

LA PAZ SE TEJE CON LAS MUJERES: MUJERES NARIÑENSES POR LA PAZ

Alba Jakeline Ruano Jimenez¹ / Patricia López²

En más de cincuenta años de conflicto armado en Colombia, las mujeres han liderado importantes procesos de movilización social y acción colectiva. Las mujeres del Departamento de Nariño no han sido la excepción, por el contrario, ellas desde los diferentes sectores sociales y desde la diversidad de regiones han gestionado multiplicidad de iniciativas de construcción de paz en los territorios. Una de estas múltiples iniciativas es el colectivo “*Mujeres Nariñenses por la Paz*”, colectivo unido por un objetivo común, liderar procesos de movilización y acción colectiva en favor de la paz, la reconciliación y la reconstrucción del tejido social.

El origen del colectivo se ubica en el año 2012, con motivación y apoyo de la iniciativa nacional de *Mujeres por la Paz*, que nace en el escenario del inicio de los diálogos entre el gobierno de Juan Manuel Santos y el grupo insurgente FARC-EP en el año 2012. Desde lo nacional esta iniciativa busca apoyar, articular y fortalecer los procesos de construcción de la paz desde lo local, lo regional y lo nacional, con acciones dirigidas a arropar, proteger y acompañar el proceso de diálogo por la paz en Colombia, exigiendo al gobierno y la insurgencia lleven hasta el final el diálogo que han asumido frente a la construcción de una paz estable, duradera y con justicia social.

Es así como *Mujeres Nariñenses por la Paz* se convierten en una aliada de *Mujeres por la Paz* en el departamento de Nariño, desde allí las mujeres integrantes del colec-

tivo se han venido fortaleciendo en su rol político y como gestoras de procesos de transformación social y tejedoras de paz.

En este contexto los objetivos centrales de *Mujeres Nariñenses por la Paz* son:

- Conocer y empoderar a las mujeres de los Acuerdos de la Habana en todos sus componentes y etapas
- Fortalecer la formación política de las mujeres del departamento de Nariño
- Fortalecer la formación en derechos humanos con enfoque de género y territorial
- Fortalecer la organización y movilización social de las mujeres del departamento de Nariño

En cumplimiento de estos objetivos, Mujeres Nariñenses por la Paz organizan junto Mujeres por la Paz, el conversatorio “*Mujeres: lucha social y política para la construcción de paz con justicia social en los territorios*”, actividad que se desarrolló el 3 de agosto de 2016, el objetivo de esta actividad fue conocer la experiencia y el trabajo que la subcomisión de género ha venido desarrollando para la inclusión y garantía de los derechos de las mujeres en los acuerdos de la Habana.

En el conversatorio se contó con la participación vía Skype de Victoria Sandino integrante de las FARC-EP e integrante de la subcomisión de género en las mesas de negociación en la Habana. Las reflexiones de la ponente, se enfatizaron en el reconocimiento del papel que las mujeres hemos desempeñado en los diferentes ámbitos de la sociedad colombiana, los cuales no ha sido lo suficientemente visibilizados; la importancia que tiene para los Acuerdos de la Habana la transversalidad del enfoque de

1 Socióloga - Universidad de Nariño. Mujeres Nariñenses por la Paz.

2 Audióloga. Mujeres Nariñenses por la Paz.

género, como muestra de un gran avance frente a la visibilización de la mujer como sujeto político, con capacidad de incidencia en un proceso de trascendencia local, regional, nacional e incluso internacional para Colombia; se destaca la importancia de las mujeres en los procesos de implementación de los Acuerdos en los territorios, como veedoras y gestoras de los procesos contenidos en esta fase; Sandino plantea que tanto las mujeres como la comunidad LGBTI, así como los grupos minoritarios, son los llamados a suministrar insumos para la implementación de los acuerdos, porque son quienes conocen la realidad colombiana, la han vivido en los territorios; frente al proceso de reincorporación de individual y colectiva de las mujeres desmovilizadas se plantea que es necesario blindar el proceso de reincorporación de manera colectiva, como punto clave para avanzar colectivamente en la construcción del proyecto de país. Estas entre otras reflexiones que además de aclarar dudas del nutrido auditorio presente, también fue un espacio de fortalecimiento y motivación de las mujeres para defender y acompañar el proceso de refrendación de los Acuerdos.

Otra de las actividades centrales de Mujeres Nariñenses por la Paz fueron las **jornadas de información y formación** a diversos sectores y comunidades sobre los contenidos de los Acuerdos de la Habana, todo con el fin de motivar e impulsar el ejercicio democrático del Voto a favor del Sí en el plebiscito que se realizaría el 2 de octubre de este mismo año. Fueron dos meses (agosto y septiembre) de arduo trabajo para las mujeres, quienes desde sus diferentes roles y actividades desarrollaron ejercicio pedagógicos sobre cada uno de los Acuerdos: Reforma Rural Integral, Participación Política, Fin del Conflicto, Solución al problema de drogas ilícitas, Acuerdo sobre las Víctimas del Conflicto, Implementación, Verificación y Refrendación. Gracias a la

creatividad y liderazgo de las mujeres esta actividad se realizó con honestidad, claridad y con la satisfacción del deber cumplido, pero lastimosamente los resultados obtenidos en el plebiscito el 2 de octubre no fueron los esperados.

El gran triunfante del dos de octubre tanto en el contexto nacional como en las regiones fue el abstencionismo, muestra de la indiferencia, la escasa y/o mala información, el egoísmo de nuestra sociedad y el escaso compromiso de la sociedad colombiana con las transformaciones sociales. El segundo gran triunfante el voto por el NO al Acuerdo de la Habana, con una mínima diferencia supera al Sí, situación que activa la movilización social en el país y principalmente en departamentos como Nariño donde, aunque también gana el abstencionismo, en segundo lugar gana el Sí, es decir los y las nariñenses le apostamos a la paz.

Este contexto es para Mujeres Nariñenses por la Paz suficiente motivo para activar la movilización y acción colectiva exigiendo respeto por los resultados de las votaciones en los territorios y la implementación inmediata de los Acuerdos. De allí surgen dos iniciativas, por un lado la elaboración de un manifiesto, donde se plasme los sentires de Mujeres Nariñenses por la Paz y por otro lado, la realización de una caravana desde el sur hacia la ciudad de Bogotá, exigiendo los mismos propósitos del manifiesto, estos son:

1. Exigir la implementación de los Acuerdos de la Habana en los territorios.
2. Exigir el respeto de la inclusión del enfoque de género en dichos Acuerdos.
3. Manifestar el apoyo de las mujeres al proceso de negociación entre el Gobierno Nacional y el ELN.
4. Rechazar todas las formas de violencia contra la mujer y contra la comunidad LGBTI

Estas actividades son coordinadas por Mujeres Nariñense por la Paz y con la par-

ticipación de otras organizaciones sociales de mujeres y de diferentes instituciones entre ellas las Oficinas de Equidad y Género municipal y departamental. Las iniciativas fueron acogidas por las organizaciones convocadas, entre ellas se encuentran: *Si-mana, Fucoga, Anmusic, Fundascol, Fundación Tierra Fértil, Corpalabra, Consejo Ciudadano de Mujeres, Aceu, Andes, Up, Red de Mujeres Demócratas, Alcaldía de Pasto, Mujeres por la Paz, Fincic, Mujeres del Sur Rompiendo el Silencio, Fucción, Marcha Patriótica, Mujeres Nariñenses por la Paz, Generación Alternativa, Mesa Subregional de Mujeres Juanambú, Fundación Diversidad, Caracolas de Paz, Mesa Departamental de Mujeres.*

Las mencionadas organizaciones pasaron de ser convocadas a ser convocantes y gestoras de las iniciativas, la elaboración del manifiesto y la coordinación y organización de la caravana.

La caravana toma el nombre de **“Caravana de Mujeres Tejiendo Paz y Reconciliación”** Estas iniciativas son muestra de la capacidad organizativa de las mujeres, el liderazgo, el trabajo en equipo, el respeto por la diferencia, la integración con un mismo propósito y el amor por el territorio y sus gentes. Fueron dos meses de trabajo en la organización de la caravana (octubre y noviembre), que estuvieron atravesados por situaciones tensas en el contexto nacional, entre ellas: los escándalos frente al triunfo del NO, las reclamaciones y exigencias de los diferentes sectores que defendieron el NO, el reconocimiento mundial del presidente Juan Manuel Santos con el Novel de Paz 2016, la fragilidad del cese bilateral del fuego, la activación de la movilización social en favor de la paz, principalmente de los jóvenes, de las mujeres, de las víctimas y de la población de las regiones donde ganó el Sí y la posible iniciación de la mesa de diálogo entre el gobierno Santos y el ELN. Cada una de estas situaciones in-

fluía en la dinámica que día a día tomó la caravana.

Pese a estas situaciones, la Caravana Mujeres Tejiendo Paz y Reconciliación, salen desde la ciudad de Pasto hacia la ciudad de Bogotá, con acompañamiento de mujeres representantes de los departamentos de Putumayo, Cauca, Valle y Tolima, quienes después de conocer la iniciativa y convencidas de la capacidad de movilización social de las mujeres, se sumaron a estos propósitos.

La caravana se desarrolla entre el 23 a 27 de noviembre. Entre las actividades se destaca:

- La movilización cultural y simbólica de las mujeres integrantes de la caravana a la iniciativa de Plantón de Jóvenes por la Paz en la ciudad de Cali, espacio en el cual se compartió visiones y experiencias que conllevan a fortalecer las visiones de paz desde los territorios
- La movilización y acompañamiento en la ciudad de Buga a los familiares de Dora Lilia Gálvez, mujer agredida de manera violenta, exigiendo justicia, prontitud y aclaración de los hechos.
- En la ciudad de Bogotá una delegación de 15 mujeres integrantes de la Caravana, participaron de una reunión con delgadas de la Presidencia de la República, la Dra. Paula Gaviria Alta Consejera para los Derechos Humanos y la Dra. Gabriela Muñoz, como delegada de la Alta Consejera para la Equidad de Género. En esta reunión además de entregar el manifiesto de la Caravana Mujeres Tejiendo Paz y Reconciliación, la interlocución con las funcionarias permitió establecer acuerdos relacionados con: el fortalecimiento organizativo, con miras a la implementación de los acuerdos en los territorios, reconocimiento de las organizaciones de mujeres en las diferentes etapas del proceso de implementación de los acuerdos; el

esclarecimiento de hechos de violencia contra las mujeres, la celeridad frente a procesos judiciales y reparación de hechos de violencia, hacer seguimiento a la ruta de atención; brindar acompañamiento institucional a las organizaciones de mujeres y apoyo en la formulación y ejecución de proyectos, entre otros.

- La caravana participa de manera activa en la movilización del día de la NO VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES (25 de noviembre), a esta actividad se integran mujeres que llegan a la capital desde otros rincones del país como de Manizales, de Choco y de Caquetá. Una movilización masiva y con destacada representación del departamento de Nariño.
- Participación de las mujeres en un Taller sobre el Nuevo Acuerdo, ejercicio que les permitió a las mujeres con apoyo de Mujeres por la Paz, conocer los principales ajustes realizados a la versión inicial de los Acuerdos de la Habana.

Estas actividades, reafirman en las mujeres su motivación y convicción por promover acciones orientadas al logro de transformaciones sociales y la consecución de una paz estable, duradera y con justi-

cia social, desde los escenarios locales en articulación con la región, con la nación e incluso con organizaciones del contexto internacional.

Mujeres Nariñenses por la Paz continúa en su trabajo de tejer paz territorial, con mayores motivaciones, liderazgos y capacidades, dispuestas a apostarle a la paz desde los diferentes rincones de la vida cotidiana y en el devenir e incertidumbre de los escenarios políticos y sociales.

Referencias bibliográficas y documentales

- Memorias y plan de acción: Primer Encuentro de Mujeres por la Paz. Diciembre 4 de 2012.
- Documento entregado en el: FORO NACIONAL DE VICTIMAS. Cali – Colombia. Agosto 3, 4,5 de 2014.
- Relatoría y apuntes: Conversatorio con la subcomisión de Género de la Habana por parte de las FARC- EP “*Mujeres: lucha social y política para la construcción de paz con justicia social en los territorios*”. Comisión de Relatoría. San Juan de Pasto, 3 de agosto de 2016.
- Informe final Caravana: MUJERES TEJIENDO PAZ Y RECONCILIACION. Ruano, J López, P. Mujeres Nariñenses por la Paz. Pasto. Diciembre de 2016.